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VŒUX DE PHILIPPE AUGIER 

Lundi 22 janvier 2024 à 19h 

Au C.I.D 

 

Bonsoir chères Deauvillaises, Chers Deauvillais ou amis de Deauville, 

 

Nous vivons dans un monde de chaos. 

Que ce soit au plan international où la géopolitique a perdu toute boussole, où les 

alliances changent en même temps que les gouvernements ou au gré des conflits. 

La violence est partout, les vies ne comptent plus que ce soit du fait des guerres 

traditionnelles ou du terrorisme. 

 

En France la violence prend toutes les formes : 

- Agressivité politique, du fait des postures et des stratégies de certains. 

- Emeutes, plus ou moins téléguidées, et initiées par ceux qui voudraient transformer la 

révolte en révolution. 

- La pression urbaine et l’insécurité qui l’accompagnent, qui rendent la vie de ceux 

qui vivent en ville très difficile. 

- Les réseaux sociaux qui entretiennent les mécontentements souvent violemment, 

phénomène savamment entretenu par les extrêmes politiques. 

Je ne veux pas ce soir entrer dans l’analyse de chacun de ces sujets, mais je constate que 

nos compatriotes ont l’art de se tirer des balles dans le pied. 

Notre pays a tellement d’atouts ! Reconnus d’ailleurs par tous les observateurs étrangers, et 

les investisseurs (Article récent de The Economist). 

 

Mais au milieu de ce Chaos généralisé, la vie continue, et je me dis parfois que notre 

territoire est un îlot de bien-être. 

Notre rôle étant de rendre la vie de tous ceux qui séjournent sur notre territoire, de façon 

permanente ou temporaire, la plus agréable possible. 

Et c’est de cette vie à Deauville dont je veux vous parler ce soir. 

 

Mais avant tout cela, je voudrai saluer certains présents qui accompagnent la vie de notre 

ville et ses projets, tout au long de leur développement, et sur l’action desquels je 

reviendrai. 
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- Je salue tout d’abord la présence de Monsieur le Préfet, Stéphane Bredin, en 

fonction dans le Calvados depuis seulement quelques mois (je disais également la 

même chose de votre prédécesseur il y a exactement un an Monsieur le Préfet.) S’il 

vous plait essayez de rester un peu plus longtemps ; un temps qui nous permettrait 

de porter de beaux projets ensemble (12 Préfets en 20 ans). 

- Cette année notre Sous-Préfet de Lisieux a également changé, et je vous salue 

Monsieur le Sous-Préfet, Monsieur Guy Fitzer, merci de votre présence. 

- Salut également à notre député, mon ami Christophe Blanchet, qui réalise un travail 

remarquable à l’Assemblée Nationale dans de nombreux domaines (une loi porte 

même son nom maintenant), repéré par de nombreux ministres, et notamment par 

le Premier Ministre avec qui il a beaucoup travaillé sur le SNU à l’époque où Gabriel 

Attal en était en charge, ces nombreuses activités nationales n’empêchant pas 

notre député d’agir dans la plus grande proximité des 117 communes de 

circonscription. Merci Cher Christophe. 

- Madame la Vice-Présidente du Conseil Régional de NORMANDIE, qui représente le 

Président Hervé Morin, accompagnée de 2 collègues conseillères régionales, Claire 

Jolivet et Lynda Lahalle. 

- Madame Sandra Orus, 1ere Présidente de la Cour d’Appel de Caen. 

- Madame Delphine Mienniel, Procureure de la république du Tribunal Judiciaire de 

Lisieux, 

- Madame la conseillère départementale du Calvados, Audrey Gadenne. 

- Monsieur le Commandant Laurent Martin de Morestel qui commande la compagnie 

de Gendarmerie. 

- Monsieur David Hennequet, numéro 2 de police de Deauville. 

- Le Lieutenant Nicolas Pagnon qui représente Cyril Mangeant, commandant des 

Pompiers. 

- Madame Valérie Nativelle, notre trésorière principale qui veille sur nos finances 

qu’elle considère comme bien tenues. 

- Pour notre sécurité, nos amis de la SNSM. 

- Tous les responsables de l’Éduction Nationales pour notre territoire, au premier rang 

desquels Madame Armelle Fellahi, Directrice Académique avec qui nous 

continuons à développera quelques expérimentations dans nos établissements 

scolaires ainsi que Valérie Dabiel Directrice d’Ecole. 

- Mes chers Amis maires et élus de la Communauté de communes Cœur Côte Fleurie 

(vous êtes nombreux, je ne cite pas).  
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- Et les maires et élus de territoires environnants (Deshayes-Ancien Duval)… 

- Monsieur le Pasteur Grégory Franco  

- Monsieur Président de l’antenne Pays d’Auge CCI, Patrice Pauzat. 

- Tous les porteurs de notre économie (pas de citations) 

- Tous les présidents et présidentes d’associations (pas de citations) et tous les 

bénévoles. 

- Monsieur le DGS de la 4CF, Marc Bourhis, et sa DGA, Caroline Vigneron. 

- L’ensemble des services de la ville, représentés par le DGS, Laurent Bellenger, et ses 

2 DGA, Caroline Clémensat et Sandra Ousselin. 

- Et je garde pour la fin ma prédécesseur que je continue à aimer autant qu’avant ce 

qui est rare en politique. 

 

Enfin je vous resalue tous les Deauvillaises, Deauvillais et amis de Deauville, en vous 

remerciant d’être là ce soir, d’autant que, généralement c’est long, (Trouville pas mal non 

plus …et on est debout). 

 

Comme vous le voyez, je suis entouré des maires adjoints et conseillers municipaux, qui 

œuvrent au quotidien pour le bien-être de nos administrés de façons bénévole, et par le 

Conseil des Sages et le Conseil Municipal des Enfants qui vient d’être mis en place. 

 

x      x 

x 

 

Je disais donc en commençant, que dans ce monde de violence, nous avions ici un 

sentiment de paix, de vivre ensemble, ce qui me fait souvent parler de la « Famille 

Deauvillaise ». 

 

Ce sentiment il faut le maintenir et nous y travaillons.  

Nous y travaillons en avançant toujours vers des objectifs renouvelés, et avec optimisme. 

 

Phrase de Guizot, mort il y a 150 ans : 

« Le monde appartient aux optimistes, les pessimistes ne sont que des spectateurs ». 

A son époque les pessimistes ne râlaient pas autant que maintenant. 

 

Donc Deauville avance avec optimisme et avec audace. 
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Mes prédécesseurs avaient montré le chemin en la matière, en construisant le Centre 

International de Deauville (ce qui ne manquait pas d’audace), et nous avons poursuivi en 

initiant, au fil des ans, des équipements, des services, des animations, des évènements, ces 

développements permettant à Deauville de vivre toute l’année du fait de son attractivité. 

 

C’est ce qu’il nous faut maintenir, cette qualité de vie (en l’améliorant toujours bien sûr, et 

en en assurant le meilleur partage), tout en s’adaptant aux évolutions qui créent de 

nouvelles nécessités, pour le dire vite :  

Protection de l’environnement, utilisation des nouveaux outils : digital, réseaux sociaux, 

intelligence artificielle. 

 

Mais la qualité de vie doit rester le maître mot, tant pour nos résidents permanents que 

pour ceux qui nous visitent. 

Pour cela, il nous faut une économie prospère qui satisfasse ses acteurs, et nous donne les 

moyens d’investir pour rester compétitifs en termes d’attractivité :  3500 hébergements, 400 

commerces ! 

 

C’est bien la preuve que ce n’est pas le nombre d’habitants qui compte, mais l’activité. 

 

Ainsi nous avons sur notre petit territoire 4 emplois pour 1 actif. 

6 ou 7 boulangers,5 bouchers, 5 charcutiers ! Un nombre incroyable de coiffeurs, 

d’agences immobilières, de restaurants, etc…. 

 

Ça vient d’où ?  pas uniquement de leurs démarches individuelles, mais bien d’une 

politique globale d’attractivité qui fait que Deauville est sur le podium de tous les 

classements des destinations de villégiature et souvent sur la première marche… 

Le développement de notre économie est une préoccupation permanente car il nous 

permet d’investir sans cesse. 

 

Nous le concevons en lien avec tous les principaux acteurs économiques : hôteliers, 

restaurateurs (avec les dirigeants de l’UMIH, merci Yann France et Yannick Rebuchon pour 

votre sens du dialogue), avec les commerçants et les deux associations qui les 

représentent, merci Axelle Maître, Charlie Brauer et maintenant Thierry Aubert pour la 

complicité avec laquelle nous agissons avec les entreprises de toutes natures. 
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Et aussi avec les représentants du marché, un fort point d’attractivité qui vous concerne Tous. 

Nous avons voulu le garder en régie pour en maitriser la rigueur. Françoise Hom est à la 

manœuvre avec une nouvelle placière, Farida Yousfi qui a de la poigne pour faire respecter 

les règles, tout en étant à l’écoute des professionnels. Le règlement intérieur a été revu, la 

commission consultative fonctionne si bien que les commerçants sont devenus pro-actifs au 

point de financer eux-mêmes des animations certains jours de marché. De même qu’il est 

envisagé un stand de récolte des produits alimentaires destinés aux associations caritatives.  

 

Pour poursuivre avec les nouveautés du marché, et après avoir refait intégralement les 

toilettes publiques, nous entamons avec la communauté de communes Cœur Côte Fleurie 

un travail sur le tri des déchets, et avec les forains un plan d’élimination progressive des 

sacs plastiques. 

 

Avant d’arriver aux informations sur la vie locale, et pour rester sur la stratégie qui nous a 

permis de développer notre attractivité tout au long de l’année, je voudrais vous dire 

quelques mots de la vie de nos grands évènements : 

 

- Economiques : Congrès et séminaires en hausse grâce à l’action du C.I.D, du 

groupe Barrière et des hôtels.  

C.I.D = 300 jours  

2023 = Congrès des notaires (tout le monde se bat) 

Et en perspective : Très grosse opération automobile (confidentielle pour l’instant), et 

un gros congrès vétérinaire international sur les pathologies équines. 

 

- Culture : 

 FCAD : Record malgré difficultés 2023 

 2 Festivals de Musique qui ne cessent d’élargir leur auditorat (j’avais créé le 

festival de Pâques en 1997 quand j’étais maire adjoint ! ...). Yves Petit de 

Voize reste un formidable détecteur de talents 

 LIVRE= Sera consacré en grande partie cette année à Françoise Sagan… 

Toujours sous la houlette de Philippe Normand. 

 Satisfaction : le lauréat de notre prix littéraire d’il y a 3 ans, a obtenu le Prix 

Goncourt cette année avec un merveilleux livre que je vous conseille : 

« Veiller sur elle » (J.B. Andréa). Et nous avons battu le record de participation 

du Prix des Ados : près de 6 500 votants (mieux que le Goncourt des Lycéens). 
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 PHOTO : Notre Festival ne cesse de se développer et de gagner en notoriété, 

au point que le vernissage est devenu un rendez-vous de l’ensemble du 

monde de la photo. 

De plus la part des expositions en plein air constitue un élément 

d’accessibilité gratuit pour tous, à ce festival… Merci à Laura Serani pour ce 

beau travail. 

 2023 : un nouveau Festival de musiques actuelles est apparu :  

United Music of Deauville le week-end de l ’Ascension. Il n’aura pas lieu cette 

année mais reviendra peut-être à l’avenir. 

 Citons également les grandes expositions des Franciscaines qui sont des 

évènements en soi, mais j’y reviendrai. 

 

Evénements SPORTIFS : 

 

 Le Triathlon qui, en dépassant les 10 000 participants devient le 3eme au 

monde après Londres et Durban. 

 Le Marathon qui est devenu le 4e en France en peu de temps. 

 Le Lacoste Ladies Open de France, 3e édition en 2024, les organisateurs 

souhaitent le prolonger. 

 Evidement le POLO en août que nous souhaitons redéployer en lien avec 

Barrière. 

 

Sans parler de plus petits mais attractifs : 

Paris-Deauville à vélo, régates du Deauville Yacht Club, championnats de karaté, tournoi 

international de basket en fauteuil, etc. … et tous les grands concours du Pôle International 

du Cheval, et les 47 journées de courses hippiques, très internationales. 

 

Alors annonce : 4 nouveaux évènements en 2024 : 

- 2 Sport :   

.  Festival du documentaire sportif – SPORTDOC (3 – 5 avril) 

. Etape Tour de France à la voile 

- 2 Culture :  

. Jardins de la culture (Alain Baraton) (4 – 6 juillet) 

. Forum Culture Franco-Chinois du 13 au 15 novembre 

+ 100 ans des Planches (programme à venir : 2 dates : 10/2 C. Lelouch, 05/07 Anniversaire). 
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+ 2024 Année Chinoise : 60 ans reconnaissance, Zao WOU-KI – Athlètes, Forum Culture 

Franco-Chinois + mot géopolitique. 

 

Les événements ce sont : 

- Des retombées économiques directes bien sûr. 

- Retombées en termes d’image et de notoriété en France et à l’étranger : 

(raconter Taekwondo/Chine). 

-  

Donc voilà une économie qui marche, et qui nous permet de financer nos investissements, 

nos finances étant très saines. 

 

Pour la 1ère fois notre budget dépasse les 50M€, 35M€ en fonctionnement, 15M€ en 

investissement. 

 

Ainsi, s’est dotée d’une structure financière solide, que Deauville est entrée dans la crise 

sanitaire et économique grâce à l’évolution jusqu’alors favorable des recettes, notamment 

autres que fiscales, des droits de mutation, de la Taxe de Séjour, des redevances de 

stationnement et des dépenses de fonctionnement maitrisées.  

 

Les chiffres 2023 seront impactés par les conséquences de l’inflation et l’explosion du coût 

des énergies, mais ne remettent pas en cause la capacité à investir en 2024 et après. 

 

Les investissements seront menés sur les projets les plus productifs d’activités économiques et 

de qualité de la vie quotidienne des habitants : 

Un petit inventaire en vrac : 

. Crédits d’investissement pour les décomptes généraux et définitifs de certains lots de 

marché des franciscaines. 

. Rénovation des bâtiments des services techniques, première phase du plan pluriannuel. 

. Développement des installations du Pôle International du Cheval, amélioration du 

restaurant et installation d’une structure éphémère événementielle. 

. Etudes technique pour les travaux d’étanchéité et des tirants du bâtiment du Centre 

International de Deauville (sommes inquiets sur l’étanchéité). 

. Etudes pour la réalisation d’un Ecoparc sur les terrains situés au Sud des installations du Pôle 

International du Cheval. 
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. Construction de la Salle de la Plage, nouveau lieu événementiel qui permettra de produire 

des recettes. 

. Construction d’un pôle social rue de Verdun. 

. Préparation de la construction de logements rue du Stade et rue Jean Jaurès (réalisation 

2025) et pour l’aménagement de logements touristiques dans le blockhaus situé près du port. 

. Etudes de diagnostic pour la rénovation du bâtiment de la poste, pour l’aménagement de 

l’entrée de Ville avec la construction d’un parking en silo et pour l’aménagement de la 

crèche. 

. Travaux pour l’aménagement de l’espace public devant l’école Fracasse. 

. Travaux pour le réaménagement des espaces publics dans le quartier Eugène Boudin. 

. Divers travaux d’accessibilité des établissements recevant du public (ERP) aux personnes à 

mobilité réduites. 

. Travaux de rénovation de l’éclairage public avec le passage en led des luminaires dans le 

cadre d’un programme pluriannuel afin de réduire la consommation énergétique. 

En parallèle, la Ville poursuivra son effort constant d’investissement courant pour : 

. L’entretien et la maintenance de son patrimoine bâti (notamment pour les écoles et 

gymnases, la piscine, le parc locatif de la Ville, la mairie…), des travaux de réfection des 

cabines du front de mer, la végétalisation des cours de l’école Fracasse… (l’entretien et la 

maintenance au fur et à mesure des besoins c’est mieux) 

. La finalisation des travaux de rénovation du restaurant municipal qui dessert l’école 

primaire, la crèche, le centre aéré et le Club Jacques Letarouilly. 

.  L’acquisition et le remplacement d’engins et de matériels pour les différentes prestations 

de services assurées en régie par les services municipaux (véhicules, tondeuses…). 

. Des travaux de réfection de voirie et de trottoirs y compris pour des aménagements de 

voies cyclables. 

. Des crédits pour enrichir les collections du musée et de la médiathèque des Franciscaines. 

. La réalisation des travaux de rénovation énergétique des bâtiment communaux et des 

logements (des subventions auprès de l’Etat seront recherchées). 

. Les travaux d’entretien du bâtiment du Centre International de Deauville, du Pôle 

International du Cheval et des Franciscaines dans le cadre des procédures de délégation 

de service public. 

 

En recettes, l’accent sera mis sur les optimisations et la recherche de nouvelles, la 

réévaluation de tarifs sur les produits des services (sportif, culturel, de loisirs, stationnement…) 
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et un ajustement de la fiscalité directe, très modérée, en ayant même évité la surtaxe de la 

Taxe d’Habitation pour les résidents secondaires. 

 

Concrètement, ces recettes proviennent : 

. Des produits des jeux du casino et des paris hippiques. 

. Des taxes foncières, d’habitation, de séjour, de mutation et de consommation électrique. 

. De la dotation de fonctionnement de l’Etat (en baisse depuis plusieurs années à des fins de 

réduction du déficit public et d’égalisation des situations des collectivités). 

. Des revenus des biens à la location et commerciaux. 

. Des redevances pour l’exploitation de la marque « Deauville ». 

. Des droits de place liés à l’occupation du domaine public. 

. Des produits des services. 

 

Puisqu’on parle de recettes, il me faut aussi vous parler de l’exploitation de notre 

PATRIMOINE. 

 

Nous voulons d’abord le protéger, et nous restaurons chaque année, sous la supervision de 

Véronique Bourné, des bâtiments et des maisons. 

Nous le faisons en fonction de la destination que nous voulons donner à ces bâtiments, la 

plupart du temps pour les mettre en location et créer des recettes de fonctionnement 

(recettes propres nécessaires si nous voulons rester raisonnables sur le plan de la fiscalité → 

développer). 

 

Cela s’ajoute aux rez-de-chaussée d’immeubles dont nous exigeons des promoteurs qu’ils 

nous reviennent quand nous maîtrisons le foncier. 

 

C’est ainsi que tous les murs des commerces de la Presqu’ile de la Touques appartiennent à 

la Ville et créent donc des recettes. 

 

Ainsi les revenus de notre patrimoine représentent-ils 8% de nos recettes de fonctionnement 

(52,8M€). 

 

Il nous a fallu investir, mais c’est rentable. 

De même que nous vendons certaines parcelles à des promoteurs, ce qui nous permet 

d’investir dans des logements accessibles à tous, comme je vous l’ai dit. 
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Pascal Leblanc est à la manœuvre su ces sujets et il est devenu un expert de la valorisation 

du patrimoine bâti !... 

 

Il est aussi un expert de l’exploitation de notre marque DEAUVILLE, qui fait également partie 

de notre patrimoine. 

 

Comme vous le savez nous avons d’abord voulu protéger notre nom, mais très vite il nous a 

fallu exploiter la marque puisqu’il faut qu’elle vive pour être protégée. 

 

Ainsi notre marque participe-t-elle aujourd’hui à notre rayonnement grâce à de nombreux 

produits de qualité. 

 

Nous avons près de 100 licenciés, le plus ancien étant Armor Lux (10 ans). 

Ces contrats de licence sont eux aussi productifs de recettes. 

 

Cette situation financière est en permanence supervisée par Guillaume Capard, notre 

ministre des finances, relayé par Jean-Philippe Lhuillier et son équipe qui constituent le pôle 

financier de la mairie, managé par Laurent Bellenger. 

Bravo à eux car la performance est belle d’avoir pu continuer à investir et à financer tous les 

services, malgré toutes les vagues que nous avons rencontrées : de la Covid à l’inflation 

générale, en passant par l’explosion des prix de l’énergie. 

Bravo à toute cette équipe. 

 

C’est donc cette économie qui marche qui nous permet de financer tout ce que nous 

faisons pour la vie locale, celle des habitants de Deauville et des environs : Politique sociale, 

logement, enseignement, éducation, culture, sport, santé, sécurité, etc… 

 

*          * 

* 

 

POLITIQUE SOCIALE 

 

Commençons par notre politique sociale, dont on parle peu, mais qui est très forte. 

Et nombreux sont les Deauvillais qui ont besoin d’être accompagnés (réalité sociologique ≠ 

image). 
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Beaucoup passe, évidemment et classiquement, par le Centre Communal d’Action Sociale 

qui agit sous l’impulsion de Christèle Cerisier-Philippe. 

. Aide légale : aide sociale à l’hébergement, peu de dossiers, et quelques domiciliations au 

CCAS. 

. Aides facultatives : 

- Alimentations (bons), cantine, sports-loisirs-culture, centre de loisirs, secours 

d’urgence, aides en cas de dettes de loyer, énergie, obsèques, 

hébergement, mobilité. 

. Logement : 38 attributions en 2023. 

. Gestion du Club Letarouilly : repas-animations-activités : 

 Pour rompre l’isolement des séniors 

 Activités intergénérationnelles que nous voulons développer. 

 En 2024 : j’aimerais apprentissage du numérique avec associations, c’est 

important car les services sont de plus en plus numérisés, et il faut que tout 

le monde y ait accès. 

. 3 agents formés 1er secours en santé mentale. 

. Participation au Rose InDeauville. 

. Dry January : cocktail ce soir sans alcool : pour ceux qui souhaitent. 

 

Mais nous avons également une Associations d’aide aux personnes seules et aux familles, 

l’ADAPAF, présidée par Dominique Merlin (ancien 1er adjoint, ayant été aussi adjoint aux 

affaires sociales). 

L’ADAPAF, subventionnée par la Ville, mais ayant aussi ses recettes propres, offre des services 

à domicile: aides ménagères, repas, etc… 

Cette association fonctionne très bien, et accepte d’ailleurs des « clients » (si je puis dire) des 

territoires mitoyens de Deauville. 

 

Mais le grand projet en matière sociale : 

LE PÔLE SOCIAL  

Qui se situera rue de Verdun. 

Projet architectural arrêté après concours. 

Conception intérieur, flux : organisés en conception partagée avec l’ensemble des acteurs. 

Car il s’agit de rassembler en un même lieu tous les organismes, associations, intervenants 

médicaux spécialisés dans le psycho-social, services, accompagnant ceux qui sont en 

difficulté, qu’elle soit financière, familiale, psychologique ou autre… 
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L’étage supérieur de ce pôle social recevra une dizaine de studios destinés à des saisonniers 

ou à des hébergements d’urgence. 

 

Une vraie politique sociale, doit être accompagnée d’une vraie politique de santé, adaptée 

aux réalités des territoires. 

C’est pourquoi nous avons initié à l’échelle du territoire intercommunal, un Contrat Local de 

Santé, porté par Christèle Cerisier-Philippe et Pierre Breton, en lien avec l’ARS (Agence 

Régionale de Santé). 

J’y reviendrai dans mes vœux de la Communauté de Communes. Mais simplement dire à 

ce stade que la communauté médicale de notre territoire est relativement fédérée (la Covid 

a aidé), consciente de le nécessité de créer ce Contrat Local de Santé, et notamment 

d’organiser le plus largement possible la prévention, et de traiter de nombreuses pathologies 

totalement ignorées actuellement. 

Merci Christèle Cerisier-Philippe de porter cette ambition. 

 

LE LOGEMENT 

. Grave crise nationale que je ne vais pas analyser ici en matière de politique publique. 

Parmi les causes principales :  

- Familles se défont 

- Vieillissement crée une occupation non adaptée. 

Même phénomène chez nous, avec deux causes supplémentaires : 

- Le prix du foncier. 

- Le phénomène AirBNB 

On trouve des promoteurs pour : 

- Logements sociaux (avec notre aide : foncier gratuit). 

- Logements haut de gamme, on vend le foncier très cher. 

Manque : les Logements intermédiaires et les logements pour saisonniers (difficultés de 

recrutement). 

 

Notre politique :  

1 Poursuite logements sociaux (déjà 20 à 32%) 

 Coteau : inauguration nouveaux immeubles il y a 3 mois. 

 Rue Castor : mixte social – accessible libre 

 Boudin : démolition reconstruction 

 Jean Jaurès : je vais y revenir tout de suite 
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Problème des logements sociaux : nous ne maitrisons pas les attributions… 

2 Logements intermédiaires ; 

Pas de promoteurs, alors nous le devenons, avec 2 programmes : 

 Rue du Stade (développer) → accession 

 Jean Jaurès (développer) → locatif 

 100% attribution 

 Appartements et studios saisonniers 

C’est une expérimentation, nous poursuivrons si ça marche. 

Nous finançons ces programmes par la vente d’une autre parcelle à un promoteur. 

 

L’EDUCATION 

 

J’ai été ravi d’entendre le Président de la République dire que l’Education c’est : 

enseignement-culture-sport, ce que nous prônons (et mettons en œuvre, nous) depuis 

longtemps. 

Anecdote : Président de la République : remise des diplômes/SMS. 

Pour ce qui concerne le scolaire, nous sommes toujours dans l’expérimentation permanente, 

et dans le développement du périscolaire, en volonté commune avec la direction 

Académique et les enseignants. 

 

Avant d’aborder Enseignement, Culture et Sport, je voudrais dire quelques mots d’une 

démarche qui me semble indispensable dans les circonstances : la sensibilisation des jeunes, 

très tôt, et de différentes façons, à la CITOYENNETE. 

 

Quelques actions (pas seulement un discours), initiées par Philippe Béhuet et Sébastien 

Delanoé : 

 Forum des associations sportives et citoyenneté (lieu 2 approches du collectif). 

Associations caritatives (ex : Rouge et autres). 

 Remise des cartes électorales. 

 Conseil Municipal des Jeunes 

 Services National Universel 

 Service civique → Franciscaines 

 Participation aux actions environnementales (plages et autres) 

 Invitation des scolaires aux manifestations mémorielles. Un exemple formidable organisé 

par Philippe BEHUET : 
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Deauville 1/100 communes pour recevoir la Flamme de l’Arc de Triomphe. Plusieurs 

classes devant le Monument aux Morts, chantant la Marseillaise (3 strophes par cœur) 

et récitant des poèmes. Un moment d’émotion extraordinaire. 

De la même fibre : fleurissement des tombes de Colleville par les CM2 (raconter). 

 Et évidement la vie associative, présente partout à Deauville : Sport-Culture-Loisirs-

Animations, etc… Facteur de lien social, cultivant le collectif autour de passions ou 

d’intérêts communs. 

 Dîner des associations : 750 personnes cette année. Grand moment de partage. Le mot 

magique : Le partage c’est la base du collectif. 

 

ENSEIGNEMENT ET JEUNESSE 

 

Pour nous un secteur d’action fondamental animé par Catherine Perchey, Caroline 

Clémensat, Sébastien Delanoé, avec beaucoup d’engagement et d’initiatives. 

L’objectif de la politique éducative à Deauville est, d’accompagner tous les enfants de la 

crèche aux études supérieures. A Deauville, nous construisons un parcours éducatif 

permettant de renforcer certaines compétences, en particulier : autour du Sport, de la 

Culture, des cultures et langues étrangères, du numérique et du développement durable. 

 

L’actuel Projet éducatif du territoire a été écrit et mis en œuvre à partir de septembre 2021. 

Il se termine en 2024. L’ensemble des acteurs éducatifs de la Ville (Ville, Ecole, Collège, 

Lycée, Lycée professionnel, représentants de parents d’élèves, CAF, associations sportives) 

se réuniront jusqu’à l’été pour définir le projet politique jusqu’à septembre 2027. 

 

Dans notre village de 3500 habitants, nous avons 380 habitants âgés de 2 à 17 et ce sont 

chaque jour, près de 1500 élèves qui apprennent dans les établissements scolaires de notre 

commune, dont plus de 1100 élèves qui peuvent habiter jusqu’ à 50 km et étudier à 

Deauville. 

 

Le nouveau Plan Educatif Territorial a renforcé les moyens affectés par la Ville. Plus de 40 

personnes, agents du restaurant scolaire, Atsems, animateurs, assistants de langue 

américains, éducateurs sportifs, animateurs numériques complètent les 15 enseignants. 

 

Cet engagement politique a permis depuis 3 années de relancer une dynamique de projets 

après les interruptions liées à la COVID ; de devenir « Ville amie des enfants » et de décliner 
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l’esprit UNICEF sur notre territoire ; d’avoir pu reprendre les projets ERASMUS, en particulier en 

2022 pour nos élèves de CM2 partis à Corfou en Grèce ; de poursuivre le développement 

de l’esprit sportif, en particulier en prévision des JO de Paris 2024 : Développement du 

« Savoir Rouler à Vélo », du triathlon scolaire, création d’un nouvel Urban trail scolaire, 

semaine olympique et paralympique, parcours sportifs déclinés avec le collège et le lycée 

(natation, sauvetage, triathlon, voile, équitation…), rencontres et activités sportives avec les 

équipes en stage à Deauville (équipe de France escrime épée homme, équipe de France 

féminine de basket fauteuil…), toutes ces actions sont complétées cette année par la mise 

en place du dispositif « 2h de sports en plus » pour les collégiens afin de permettre aux élèves 

non sportifs, de découvrir et de s’initier au sport… près de 20 élèves ont intégré ce dispositif 

coanimé par les enseignants d’EPS du collège, nos animateurs et les associations sportives… 

A l’Ecole de Deauville, ce sont ainsi plus de 30 min de sport pratiquées au quotidien par la 

grande majorité des élèves, entre les temps scolaires, périscolaires et associatifs. 

 

Le Conseil Municipal des enfants, installé depuis 2022, a déjà pu travailler sur l’aménagement 

de la cour de l’école, le sport, et la communication à développer vis-à-vis des enfants. 

 

Les événements avec les familles ont enfin retrouvé un rythme normal permettant de 

retrouver, tout au long de l’année, des moments de partage entre les parents, enfants, 

enseignants et agents de la ville. Halloween à la Villa Strassburger, prolongé le week-end 

pour permettre à chacun de profiter de la décoration de la Villa, Noël, Carnaval, UNIDAY 

en mai avec l’UNICEF, la cérémonie remise des livres en juin pour valoriser le travail des 

enfants tout au long de l’année. 

 

Cela fait plus de 10 ans que la Ville a organisé le temps scolaire de l’école primaire sur 4,5 

jours (ce fut un combat), en mettant les moyens pour permettre un accueil de qualité des 

enfants tout au long de la journée, afin de répondre aux évolutions sociétales de besoin de 

« garde » des enfants en raison des impératifs de travail des parents, mais aussi et surtout, 

aux besoins des enfants, à la fois dans le rythme de la journée, mais aussi pour compléter 

l’école lors des activités périscolaire chaque soir. A Deauville 90% des élèves restent déjeuner 

au restaurant scolaire, et 50% des élèves restent aux activités périscolaires. 

 

Pour poursuivre dans cet esprit, en 2023, les équipes municipales ont mis en place une 

nouvelle organisation permettant aux enfants de CE2, CM1 et CM2 d’organiser leur temps 
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du midi pendant les 2 heures de pause comme ils le souhaitent, se reposer avant de 

déjeuner, ou déjeuner puis aller faire une activité. 

 

Les activités péri-éducatives du soir, ont décliné plusieurs thématiques en 2023, le sport, la 

photo et le Front de Mer de Deauville. 

 

Enfin, les centres de loisirs ont continué d’accueillir les enfants pendant les vacances 

scolaires, pour les 3-12 ans, organisés par l’association Deauville Plein Air et la Ville de 

Deauville a continué de développer l’accueil des 12-17 ans, à l’espace Jeunes sur les 

Planches dorénavant ouvert à l’année. 

 

Comme je l’ai dit, les six prochains mois vont permettre de réaffirmer les axes de notre 

politique éducative pour les 3 prochaines années. Les Enjeux restent forts : continuer à 

proposer un accès de qualité à tous les élèves, garantir une équité sociale dans l’accès au 

savoir, au sport, à la culture, et au regard des enjeux démographiques, maintenir sur notre 

territoire une offre éducative de qualité et de proximité (notre école est considérée comme 

l’une des meilleures de Normandie). 

 

L’enseignement et l’éducation ça commence dès la CRECHE : 

L’année 2023 s’est déroulée dans de belles conditions pour le service crèche. Les projets ont 

continué pour le plus grand bonheur des enfants, des familles et des agents. La crèche 

municipale de Deauville est attractive, reconnue pour ses actions éducatives et 

pédagogiques. Son rayonnement dépasse les limites communales (plus de 40 demandes 

d’inscription hors commune pour l’année 2023/2024). La structure a accueilli une 

quarantaine de familles sur l’ensemble de l’année. La capacité d’accueil est 

malheureusement limitée mais des initiatives privées vont relayer le développement (Coteau 

+ Gare). 

 

Projets : Lien intergénérationnel avec le club Letarouilly (activités communes et sortie de fin 

d’année), projet langue des signes (établissement labellisé éveil et signe), potager, anglais 

et éveil musical, sortie hebdomadaire aux Franciscaines + Visite de l’exposition POP. Cet 

établissement nous permet réellement au quotidien de mener des actions culturelles pour 

les enfants dès le plus jeune âge… 
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De nombreux investissements : structures de motricités dans les sections, chariot SNOEZELEN 

(chariot sensoriel), renouvellement du mobilier… 

 

Nous avons continué nos semaines à thème : semaine de la petite enfance, semaine des 

droits de l’enfant, semaine des familles, remise des prix, fête de noël. 

Catherine Perchey est tellement engagée sur ces thématiques de petite enfance qu’elle a 

été réquisitionnée dans une commission de l’AMF qui traite de ces sujets. Par ailleurs, elle est 

très impliquée dans les instances de l’UNICEF en Normandie. 

 

*          * 

* 

 

Au-delà de l’éducation et des nourritures spirituelles, les enfants ont besoin également de 

nourritures terrestres : notre RESTAURANT MUNICIPAL y répond. 

 

Habituellement, environ 62 000 repas sont préparés dans les 2 cuisines des écoles maternelle 

et élémentaire. 12 000 à la maternelle et 50 000 à la cuisine centrale pour l’école, la crèche, 

les mercredis loisir, Deauville Plein Air et le Club Letarouilly. 

 

Nous avons décidé de rénover notre restaurant municipal : remise aux normes, plus de 

facilité pour les agents, etc… 

 

Nous avons été confrontés à de nombreuses mauvaises surprises : retard des travaux du fait 

de l’insuffisance de certains intervenants, médiocrité de l’offre de restauration du prestataire 

provisoire en attendant la nouvelle cuisine que retrouveront nos efficaces équipes. 

Heureusement nous voyons le bout du tunnel : fin des travaux : juillet prochain, et réouverture 

de notre cuisine en septembre pour la rentrée. 

 

Un peu de patience encore : nos chers petits élèves vont retrouver la qualité de vie 

deauvillaise antérieure (remercier Catherine Perchey + directeurs des services : Luciana 

Duval, Maxime Contentin, Directeur adjoint, et Sébastien Delanoé, tous ces responsables 

travaillant avec notre DGA, chargée de la vie locale, Caroline Clémensat). 
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Après l’enseignement, CULTURE : 

 

Je vais faire court tellement j’en parle souvent … 

1. Elément fondamental : égalité des chances, élément fondamental de l’éducation. 

2. Développement depuis 25 ans : 

- Pratique permanente, depuis qu’Anne d’Ornano m’avait donné un premier budget 

culture quand j’étais adjoint. Début : politique du livre avec les professeurs de Maurois.  

- Evénements -1er Festival en 1997 etc... 

3. Manquait le lieu de rencontre et de partage : 

Les Franciscaines : 

- Concept unique (développer) 

- Ça marche → 203000 / 1.8M recettes propres (préciser). 

Intergénérationnel - Ados → Letarouilly, Fracasse, crèche, expériences Franciscaines 

- Les Franciscaines outil culturel de la Ville → programmation grande diversité 

- Tous les festivals : le pass évolue (renseignez-vous) 

4. Beaucoup d’activités en lien avec les établissements scolaires + quelques éléments 

de programmation pour expo, avec quelques scoops : 

- 2024 : 27/01 – 2/3 – 25/5 – 4/7 

- 2025 : Salgado / La Mer Jean de Loisy 

- 2026/2027 : Pompidou 

*          * 

* 

 

3ème volet éducation : LE SPORT : 

 

J’y consacrerai aujourd’hui un développement tout particulier, en cette année olympique. 

- Conviction que c’est aujourd’hui majeur pour l’éducation parce que c’est le principal 

lieu de transmission des valeurs individuelles et collectives : effort, discipline, dépassement 

de soi, collectif, respect de l’autre, gestion tant de la victoire que de la défaite, autant de 

valeurs qui permettent de vivre en communauté. 

- Cela s’ajoute évidement à l’immense importance du sport pour la santé (CLS). 

La Ville de Deauville est engagée dans le développement du sport depuis de nombreuses 

années… en 20 ans, nous avons développé : un service dédié, un accompagnement de 

nos associations sportives, des équipements sportifs, des parcours sportifs éducatifs, un 

événementiel sportif, accueillis de nombreux sportifs et équipes nationales et internationales 
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qui se sont préparés, entraînés et même obtenus des médailles, ici à Deauville… (tournoi de 

France de Volley Ball Féminin en 2011, préparation au JO de Londres en 2012 pour l’équipe 

de France féminine de Basket, la préparation de l’Euro 2016 de football de Football, base 

arrière par l’accueil de l’équipe Croate, pour la coupe du monde de football féminin en 

2019 avec 7 équipes accueillies à Deauville, l’accueil des school summer games 

(olympiades scolaires) en 2022 avec l’accueil de 3500 jeunes lycéens de 65 pays différents, 

le championnat de France UNSS de Gymnastique acrobatique en 2023…). 

 

Le service des sports de la Ville, piloté par Caroline CLEMENSAT, Sébastien DELANOË et 

Steeve VINCENT, est une équipe d’une petite dizaine de personnes à l’année (en plus des 

équipes dédiées à la Piscine et aux tennis au sein du service du Front de Mer). 

 

Bien sûr cette volonté de développer le plus possible les pratiques sportives passe par un 

soutien aux associations, tant financier que logistique (entretien des équipements, personnel, 

etc. … dont une part pour le POM’S et le stade sont supportés également par la 

Communauté de Communes Cœur Côte Fleurie et Trouville). 

 

Et aussi une mise en visibilité pour attirer plus large : Forum des associations sportives en 

septembre, couplé je l’ai dit avec des associations citoyennes. 

 

Pour notre ville de 3500 habitants, le sport au quotidien pour les habitants c’est une dizaine 

d’équipements sportifs permettant les pratiques de plus de 20 disciplines sportives (tennis, 

équitation, natation, athlétisme, football, handball, Karaté, Judo, Tennis de table, boxe, 

basket, échecs, vélo, triathlon, badminton, sauvetage en mer, …). 

 

Plus de 3000 usagers hebdomadaires (1500 scolaires, 1500 adhérents à nos principales 

associations sportives) ; 800 habitants deauvillais détenaient une licence auprès d’un club 

sportif, plus de 1250 personnes viennent chaque semaine pratiquer leur sport au sein de nos 

clubs (certains peuvent habiter jusqu’à 50km). 

 

Ce sont plus de 5000 créneaux sportifs à l’année qui sont gérés au Pom’s, au gymnase 

Maurois ou Fracasse, une amplitude horaire d’ouvertures au public de ces sites de plus de 

4700 heures dans l’année. 
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Pour nos scolaires, le sport c’est au moins 30 min par jour à l’école primaire depuis 2013, les 

temps scolaires et périscolaires sont complémentaires et permettent de suivre des cycles 

d’évolution et d’initiations à toujours plus de disciplines sportives… 

 

La Ville accompagne le collège Maurois dans l’animation des 2 heures de sport en plus par 

semaine, par la présence de nos animateurs sportifs. Le Sport est également au cœur des 

activités proposées au sein de l’espace jeunes. 

Section voile du lycée qui performe. 

 

Les services de la Ville ont créé depuis 15 ans différents temps forts pour encourager l’effort 

chez l’enfant : 

La journée scolaire du Forum des associations sportives en septembre, le Triathlon scolaire en 

juin avec 1000 élèves de CM1, CM2 et 6ème de notre territoire et d’autres villes normandes et 

la semaine scolaire olympique et paralympique en avril, des temps forts sur le paralympisme, 

en particulier en présence de l’équipe de France féminine de Basket en Fauteuil en 

novembre. 

 

Lors de l’accueil de sportifs nationaux et internationaux, des rencontres sont organisées avec 

les élèves et les associations locales. 

Je vous ai déjà parlé de nos grands événements. 

 

Toutes disciplines confondues, ce sont plus de 40 000 sportifs accueillis en 2023 dans le cadre 

de nos événements ou stages d’équipes sportives nationales et internationales (dont les 

équipes de France d’escrime épée homme, équipes de France et de Hollande féminine de 

basket fauteuil, équipe de France masculine et féminine de Beach Handball U17…). 

 

La politique sportive de la Ville, c’est aussi inviter chacun à pratiquer des activités physiques 

et sportives chaque jour, c’est la démarche sport-santé le parcours sportif du front de mer a 

été finalisé en 2023, il vient poursuivre l’aménagement d’équipements sportifs en libre accès 

initiés dans les dernières années(skate parc, terrain multisport sur le front de mer, terrain 

multisport au coteau) et précède l’aménagement en cours d’un terrain de basket 3x3 et 

d’un terrain de foot five au stade pour l’été prochain. 

 

C’est ainsi que la ville a développé le sport santé auprès d’une grande partie de ses équipes, 

administratives et techniques depuis 2020. 
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PISCINE : 

Avant de vous parler année olympique quelques mots de notre piscine qui incarne 

précisément le sport-santé. 

Elle fait partie de notre patrimoine, mais coûte une fortune de fonctionnement et encore 

plus du fait de   énergie. Olympique Eau de Mer. Nettoyage 2 fois/an. 

 

Fermeture pour éco hiver 22/23. MNS activités terrestres (gym, marche, stretching) 

 

Objectifs 2024 : Meilleur fonctionnement -  coûts 

- Travaux isolation → fermeture jusqu’au 11 mars en principe.  

Activité terrestre + mises aux normes olympiques 

- Nouvelle planification / scolaire / nouveaux horaires avec une nocturne par semaine 

- Animations 

- Nouvelles activités 

- Participations à des événements 

Réouverture 11 mars comme je l’ai dit. 

 

2024 : Année olympique en France 

 

En 2017, Deauville a été parmi les villes qui ont soutenu la candidature de Paris 2024. En 

novembre 2020, Deauville fut parmi les premières villes labellisées « Terre de jeux 2024 », puis 

quelques mois plus tard, identifiée comme centre d’entrainement pour les jeux. 

 

A venir :  

Une exposition au Pom’s d’affiches artistiques, du 4 mars au 4 avril, organisée par Paris 2024 

et qui tourne dans différentes villes françaises jusqu’aux JO. 

 

Toute une olympiade culturelle, en particulier, d’expositions, conférences et spectacles aux 

Franciscaines jusqu’au mois de juin prochain, 22 rendez-vous proposés pour tous les publics. 

 

En 2024, nos équipes s’apprêtent à organiser et accueillir outre nos grands événements 

habituels : 

L’équipe de France d’Escrime épée homme en préparation en juin, les équipes de Chine de 

Rugby féminin, natation, nage en eau libre, tennis de table, badminton, boxe, taekwondo, 
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tir à l’arc, tennis, basket 3x3 féminine et masculine. L’équipe féminine de Volley ball sera 

accueillie au nouveau palais des sports de Caen la Mer, notre partenaire dans cette 

aventure débutée il y a deux ans. 

 

La Ville réceptionnera le nouveau stade du commandant Hébert au début de l’été, un 

nouveau terrain d’honneur de football et une nouvelle piste d’athlétisme à 8 couloirs et 9 en 

ligne droite, avec un revêtement techniquement identique à celle des JO au stade de 

France. 

 

Les travaux de l’extension du Pom’s permettront la création d’une nouvelle salle de fitness, 

dédiée principalement à la pratique du fitness et de la musculation, ces travaux devraient 

débuter au 1er semestre 2024. 

 

Autre équipement : une deuxième carrière de compétition au PIC. 

Autre équipement, encore, en facilitant un investissement privé : PADEL. 

Merci à la Communauté de Communes Cœur Côte Fleurie pour l’investissement, ainsi qu’au 

Département du Calvados, la Région Normandie et l’Etat pour le subventionnement très 

important de ces nouveaux équipements qui s’offrent à l’ensemble du territoire 

intercommunal, et au-delà… 

 

Quelques informations :  

- Les deauvillais pourront venir regarder les JO au sein de deux lieux à Deauville qui 

ouvriront un « Club 2024 », Au Pôle International du Cheval pour les compétitions équestres 

et au Pom’s pour les autres disciplines. Les modalités pratiques sont en cours de définition. 

- La Flamme Paralympique passera à Deauville le lundi 26 aout prochain. Toute une 

journée de fête sera organisée en Ville et sur un village qui sera localisé sur l’esplanade du 

Port de Deauville. Je vous en dirai plus tout à l’heure… 

- En 2024, ce sont déjà plus de 50 événements sportifs programmés (en plus des 

championnats des clubs locaux). 

Voilà pour le sport, qui concerne toutes les générations et permet de vivre sainement et dans 

le partage et le respect des autres. 

 

*         * 

* 
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La qualité de la vie locale, c’est aussi : 

 

LA SECURITE : 

 

Bien sûr, il y a la Police Nationale, mais elle est bien mal en point par manque d’effectifs (la 

contrepartie d’un territoire relativement calme), mais démotivant pour les équipes. 

Heureusement Commandant vous venez d’arriver et on compte sur vous pour faire renaître 

une dynamique. 

 

On en aura bien besoin en 2024 : 

J.O. vont s’approprier nos renforts d’été, habituels, et j’espère que nous pourrons faire face. 

Nous en parlerons dans quelques jours puisque j’ai organisé un Conseil Intercommunal de 

Sécurité et de Prévention de la Délinquance qui réunit tous les services de l’Etat, Madame 

la Procureure, les associations, les bailleurs sociaux, les entreprises, les établissements 

scolaires, etc.… pour état des lieux et actions à entreprendre. 

 

Et puis il y a la gendarmerie, pas en charge de notre territoire, mais caserne à Deauville, et 

création récente d’un poste à cheval permanent, basé à Deauville, et pouvant agir sur 

l’ensemble du département. 

 

Gendarmerie = ceinture de sécurité de notre territoire. J’aime vous voir au rond-point de la 

Croix de Fer à Bonneville, pour faire de la prévention. 

En tout cas une belle coopération… avec un commandant … très allant. 

 

Il y a également notre Police Municipale, 8 personnes hors saison, et un renfort important 

durant l’été. 

 

Désormais nos policiers municipaux sont armés, et disposent de caméras-piétons qui 

permettent d’enregistrer les comportements des interpellés souvent insupportables. 

 

En 2023, nous avons restaurés les locaux de notre Police Municipale, dont je rappelle qu’elle 

n’a pas tous les pouvoirs de la Police Nationale, mais assure de la surveillance, la sécurité 

aux abords des écoles, le respect des arrêtés municipaux et règles d’urbanisme, et participe 

très activement à l’organisation de nos événements qui ont lieu sur la voie publique. Un 

grand merci à Alain Duigou et à son équipe, et je fais un appel au respect de nos Policiers 
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Municipaux qui jouent un rôle important au service de l’ordre public, même quand ils vous 

dressent une contravention …moi je paie les miennes. 

 

Les équipes policières sont désormais assistées de nombreuses caméras en ville, privées ou 

mises en place par la ville, 40 dans les dernières années avec 70 objectifs, qui détectent 

notamment les délits, mais aussi les nuisances (dépôts sauvages de déchets, ou environs des 

bars de nuit). Nous allons multiplier ces surveillances ciblées, de même que nous prévoyons 

d’installer dans les prochains mois de nouvelles caméras dans certains quartiers : bd des 

sports (POM’S – Stade), rue de Verdun, au Coteau, quartier Kergorlay, Deliencourt. 

 

Conseil d’Etat : 

- La sécurité c’est aussi l’éclairage public, notre plan de rénovation se poursuit, et nous 

prévoyons 1,5M d’investissement pour les 3 ans à venir. 

- L’un de nos grands problèmes de sécurité, c’est le Front de Mer qui reçoit des millions de 

personnes chaque année. 

- Sécurité baignade : 11 nageurs sauveteurs + 3 CRS MNS Renfort d’été : CRS –FPSP Vélo-

Poste à Cheval –PM Pas de renfort en 2024  

- Surveillance de nuit avec l’été avec des chiens. 

- Protéger Cabines-Parasols : notre patrimoine, quelques centaines de milliers d’euros par 

an (climat). 

 

Pour terminer avec la sécurité, nous réfléchissons à la mise en place d’une 

surveillance citoyenne dans certains quartiers, qui permettrait de consolider le bien-être des 

citoyens. 

Même si nous pouvons considérer que nous vivons sur un territoire relativement calme du 

point de vue de la délinquance. 

 

*          * 

* 
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La qualité de vie passe aussi par la protection de notre CADRE DE VIE et de notre 

ENVIRONNEMENT. 

 

Vous savez combien nous sommes vigilants en matière de respect de nos règles 

d’urbanisme.  

 

Malgré la notoriété de la ville et l’appétit des promoteurs, nous avons su préserver l’âme de 

la ville, même si nous sommes conscients qu’il ne faut pas empêcher tout développement. 

 

Imaginez que sur notre minuscule territoire, en 2023, nous avons eu à traiter de 42 demandes 

de Permis de Construire, 234 déclarations de travaux et 454 demandes de certificats 

d’urbanisme. C’est dire si Véronique Bourné, adjointe en charge, et Marie Desfontaine, 

responsable du service urbanisme ont à prendre des décisions importantes pour l’avenir de 

notre cadre de vie. 

 

La partie ville, probablement la plus difficile à gérer en terme de cadre de vie c’est le Front 

de Mer dont Françoise Hom à la charge. 

 

Nous avons tout à la fois à repenser certains aménagements, à renouveler des bâtiments, à 

concevoir de nouveaux fonctionnements des services, tout en préservant l’environnement 

et en empêchant les pollutions, tout en assurant l’entretien annuel : remplacement de 

quelques dizaines de mètres de planches, réfection des cabines, etc.… Lourde tâche! 

 D’autant que le civisme et le respect des lieux de vie ne sont pas les choses du monde les 

mieux partagées, et que les flux de population sur les planches sont énormes. (Comptage 

2023 :1.5 M avec une mauvaise météo !, mais beaucoup plus sur la plage elle-même). 

D’autant également que le Front de Mer accueille de nombreux grands événements : 

Triathlon, Marathon, Rallye de la côte Fleurie, Feu d’artifice, sport de plage, etc.…. 

 

Pour garder notre plage propre, en plus d’un nettoyage complet chaque nuit d’été, nous 

organisons des ramassages de déchets (sensibilisation), des ramassages d’algues. 

 

Nous développons une collaboration avec la 4CF et des associations : Rivages Propre, Côte 

Fleurie propre. 

Nous avons un stand de sensibilisation. 

Nous distribuons des cendriers de plage (plus de tabac) 
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Nous avons équipé tout notre personnel gourdes (économie de bouteilles de plastiques…Et 

je pourrai ainsi vous donner de nombreuses mesures qui nous permettent de lutter contre la 

pollution ? 

Au bout du compte : le matin plage nickel. 

 

Toutes la saison : Qualité des eaux de baignade : Bonne ! 

Notre participation au sauvetage de la planète ne s’arrête pas à la gestion de notre plage, 

mais fait l’objet de nombreuses actions. 

 

Je vous en livre quelques-unes de 2023 sans développer : 

- Nouvelles voies cyclables, Quai de la Marine et rue Gherst 

- 40 aides à l’achat de vélos 

- Installation de 14 points de recharge électrique 

- Un début de transport en commun : la Deauvillette 

- La désignation d’une AMO pour définir des solutions destinées à la production 

d’énergie renouvelables. 

- Etude énergétique de nos logements et bâtiments publics, qui entraine de 

nombreuses rénovations. A commencer par le remplacement de tout le vitrage de notre 

piscine : 800 000€ mais c’est un investissement compte tenu de ce que coûte la piscine en 

énergie. 

- Mais aussi logements, écoles, crèches, gendarmerie, etc.…. 

- A la demande de l’Etat étude des secteurs d’accroissement des énergies 

renouvelables. 

Enfin pour participer à la décarbonation : 

Nous plantons des centaines d’arbres, beaucoup avec l’appui d’une association soutenue 

par la Fondation d’Axa : 

- Parc Gubenkian 

- Carrefour du Coteau (Naissances)  

- Place des douanes (Réurbanisation Arbres Malades) 

Sachez que sur nos 300Ha de territoire 

Il y’a 29 ha d’espaces verts, qui s’ajoutent au 60 ha de l’hippodrome.  

Vous comprenez pourquoi on respire bien à Deauville. 

 

L’objectif 2024 en la matière, c’est que nous nous attaquons à la renaturation de certains 

sols dont il n’est pas indispensable qu’ils soient imperméabilisés. 
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Nous allons commencer par nos cours d’école, et sommes en train de faire l’inventaire de 

ce qui suivra. 

Je reviendrai sur cette notion de renaturation dans une future rencontre publique, faisant 

suite au séminaire remarquable organisé par la Communauté de Communes Cœur Côte 

Fleurie (développer). 

 

*         * 

* 

 

Puisque je parle de la Communauté de Communes Cœur Côte Fleurie, je souhaite vous 

sensibiliser, sensibiliser tous les habitants de notre territoire à l’importance que prend notre 

intercommunalité, qui traite de votre quotidien sans que ça se sache toujours : eau potable, 

assainissement, fibre, règles d’urbanisme, tout ce qui touche au développement durable et 

encore plus concret : la collecte des ordures ménagères. 

A ce sujet, j’étais très inquiet : Loi Notre, spécificité de notre territoire, ajustements nécessaires 

…. 

 

Une Réussite (développer) Bravo à tous ceux qui ont conçu cette organisation, et bravo à 

tous les agents qui la mettent en œuvre. 

 

J’y reviendrai, lors de la présentation des vœux de la Communauté de Communes Cœur 

Côte Fleurie vendredi prochain, mais nos mutualisations sont quasiment toutes très efficaces, 

nous rendent plus forts et, bien sûr, diminuent les coûts. 

 

Certains ne l’ont pas compris, nous OUI, et nous nous employons à travailler ensemble de 

plus en plus. 

 

Un grand merci à tes équipes Marc, à toi et ta DGA, Caroline. Vous nous entrainez vers 

l’avenir avec un enthousiasme que vous nous faites partager, et je vous en suis très 

reconnaissant. 

*         * 

* 
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Quelques mots de nos satellites avant de conclure : 

 

Le Centre International de Deauville, société d’économie mixte, qui fonctionne 

particulièrement bien, en attirant de nombreuses grandes manifestations qui font vivre notre 

économie. 

Et cela sans jamais être en déficit, ce’ qui est une performance, car relativement rare, pour 

les palais des congrès. (Souvent les villes donnent des subventions aux organisateurs, pour 

payer les espaces des congrès). 

Bravo Carine Fouquier, et à toute votre dynamique équipe. Vous faites du CID l’un des palais 

des congrès les plus en vue en France. 

 

Même chose pour le Pôle International du Cheval Longines Deauville, société d’économie 

mixte qui ne cesse de développer ses activités. 90 jours de concours par an !  

Et qui reste toujours ambitieux : investissement, restaurant, boxes supplémentaires, summer 

camps (Chine, Arabie Saoudite). 

Merci à Franck Le Mestre et à toute son équipe dynamique. 

 

Les Franciscaines, qui est un EPIC, j’en parle tellement souvent que je ne vais pas 

développer, mais les résultats sont bons, la programmation de plus en plus attractive. Je vous 

en ai parlé. 

2 nouveautés : Les Franciscaines vont accueillir des séminaires de l’ESSEC d’une part et d’un 

institut de formations aux métiers de la transition énergétique d’autre part, préfiguration de 

notre projet de campus dont je vous parlerai bientôt. 

 

Bravo Caroline Clémensat et félicitations à toute votre équipe qui gère aussi bien les 

expositions, que l’offre commerciale et les accueils réceptifs. Un grand merci car je sais 

l’ampleur de votre engagement. 

 

Enfin, un satellite partagé : la SPL inDeauville. Elle nous permet de mutualiser de nombreux 

moyens pour promouvoir notre territoire, en valorisant la diversité de notre offre touristique 

due aux spécificités des différentes communes. Deauville, qui aurait pu rester seule au 

regard de la loi Notre à décider de faire partager sa force en matière d’attractivité, ce qui 

semble convenir à 10 des 12 communes qui composent notre intercommunalité. 
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Merci à Thierry Bottard, et aux équipes qui gèrent six bureaux touristiques répartis sur le 

territoire, et qui organise avec succès la promotion de ce territoire sous toutes ses formes, 

dans de très nombreux pays. Merci à vous. 

 

Enfin, je voudrais conclure en rendant hommage à tous nos agents. 

 

L’équipe Deauvillaise, c’est environ 260 agents, accompagnés l’été par des dizaines de 

saisonniers. 

 

C’est une vraie famille et il suffit d’assister au Noël des enfants et des retraités de la ville, 

organisé par le COS pour en être convaincu. 

 

Nos agents sont motivés, parce qu’ils aiment la ville, probablement parce qu’il y a un 

projet de ville, comme il y a des projets d’entreprise. 

Regardez ces illuminations de Noël, entièrement faites « maison », avec chaque année plus 

d’imagination. 

 

Constatez la propreté de la ville, et son fleurissement qui épatent tous nos visiteurs (et 

spécialement les Parisiens !…),  Ça tient à l’engagement de chacun. 

 

Vous le savez, j’ai toujours pensé que l’on ne travaille jamais aussi bien que dans le confort, 

donc dans des locaux adaptés. C’est pourquoi nous reconstruisons intégralement les 

locaux des services techniques. Investissement de 5 millions d’euros étalés sur trois ans.  

 

Le problème qui me pèse le plus c’est l’impossibilité que nous avons dans la fonction 

publique de la reconnaissance salariale. Ce n’est vraiment pas le règne de la méritocratie. 

Et une fois que nous avons mis en œuvre tous les régimes indemnitaires possibles, et 

participer largement au financement des mutuelles et prévoyance (ce que nous faisons), 

que faire ? 

 

Cette année, je me réjouis de la décision gouvernementale qui nous a offert la possibilité 

de la prime pouvoir d’achat, que nous allons donner au taux maximum, à tous ceux qui y 

ont droit. Ce sont ceux qui assurent votre qualité de vie.  
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Sachez aussi que nous sommes attachés à leur formation : en 2023, 1249 jours, soit environ 

cinq jours par agent. 

 

Le problème qui reste entier, et qui est partagé par toutes les collectivités, c’est celui de la 

difficulté de recrutement, difficulté de plus en plus aiguë, à laquelle je ne vois pas de 

solution si on ne libère pas les salaires de la fonction publique… 

 

En tout cas, 

À tous, du Directeur général des Services et son équipe de direction générale, à tous les 

agents de tous les services, j’adresse les remerciements de tous les élus, et je présume de 

tous les Deauvillais, pour leur engagement au service de la Ville. 

 

Je leur souhaite une belle et heureuse année, et souhaite également que nous continuions 

à travailler ensemble avec ce formidable esprit d’équipe…  Qui se traduit dans les 

échanges qui ont lieu au sein du comité technique présidé par Philippe Béhuet qui a en 

charge les questions concernant le personnel municipal, assisté de la DGA Sandra 

OUSSELIN.  

 

Avant de conclure, permettez-moi de vous dire que : au-delà de nos responsabilités d’élus, 

ou d’agents de la ville. Chacun d’entre vous est concerné par la réussite de notre 

collectivité, chacun est en co-responsabilité sans en être forcément conscient. 

 

Respecter les règles de propreté (notamment sur la plage et dans les rues), les règles de 

circulation, les règles de calme, respecter les autres, tout cela constitue des ingrédients de 

la réussite de la vie en collectivité. 

 

Enfin, et pour revenir au tout début de mon propos sur la crise :  

Dans un monde en feu. 

Dans un monde de pauvres, y compris dans les grands pays comme les USA, qui n’ont pas 

notre système de couverture sociale, prenons conscience de notre qualité de vie, protégée, 

même s’il y reste beaucoup de progrès à faire, ce à quoi nous travaillons ici… Soyons moins 

exigeants et plus responsables. 
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Je voudrais, pour terminer, remercier à nouveau tous ceux qui ont participé à la réalisation 

de ce bilan et qui sont dans l’action pour 2024 : services de l’Etat, élus, équipes 

administratives et techniques de la Ville, je viens de le faire. 

 

Merci au Conseil des Sages, et à tous les animateurs bénévoles des associations. Merci 

également au Conseil Municipal des Enfants dont on me dit qu’il pétille d’idées. 

 

Merci à mon cabinet mené avec autorité par Audrey, attachée elle aussi au territoire, en 

tant que Conseillère Départementale, et à son équipe qui répond à toutes mes demandes 

toujours avec le sourire, ce qui n’est pas toujours mon cas. 

 

Merci aussi à tous les conjoints de ceux qui s’engagent et dont la vie est évidemment 

impactée par cet engagement.  

Je remercie à ce titre Béatrice pour sa patience, mais aussi pour son engagement dans 

certaines activités Deauvillaises (notamment la promotion de la ville grâce à ses photos et 

ses stories sur Instagram).  

 

A toutes ces personnes, à vous tous qui vivez Deauville, qui aimez notre Ville, qui, comme 

nous, en êtes fiers, j’adresse mes vœux les plus sincères pour que cette année 2023 vous 

garde en bonne santé, et vous apporte, succès, joies et bonheur à partager avec tous ceux 

que vous aimez.  

 

Je vous souhaite tout simplement une belle et heureuse année, ponctuée de nombreux 

petits bonheurs quotidiens (pour reprendre des termes volés à Anne d’Ornano). 

 

Bonne année à tous. 
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Détail des Mises à l’honneur 
 

Cette cérémonie des vœux constitue chaque année pour la municipalité l’occasion de 

mises à l’honneur particulières. 

 

C’est l’occasion de mettre en visibilité des hommes et des femmes souvent dans l’ombre et 

qui pour autant accomplissent des actes qui méritent toute notre reconnaissance. 

 

J’ai choisi de commencer par : 

 

1. Mise à l’honneur de l’AGD handball relatifs à son Label Or obtenu par son école de 

Handball et reconduit depuis 2019. 

 

Cette année le club a reçu le Label OR de la Fédération Française de Handball avec 8 labels 

sur 9 possibles, ce qui en fait l’un des clubs français les plus labellisés : seulement deux clubs 

ont obtenu les 9 labels. 

Voici les 8 labels : 

1. Intégrité et citoyenneté 

2. Formation : l’AGD a formé des joueuses et jours évoluant au niveau national dont une 

joueuse en D1 

3. Arbitrage 

4. Féminisation : 100 féminines représentant 1/3 de l’effectif 

5. Baby Hand 

6. Beach Handball : Deauville est un club phare dans le développement du beach 

hand 

7. Hand à 4 : beaucoup d’interventions dans les écoles du territoire 

8. Handfit 

  

Il ne manque que le 9ème label : Handensemble. Le club a dû cesser sa section hand adapté 

faute de participants en nombre suffisants. Le club poursuit toutefois sa démarche 

d’inclusion, en accueillant les personnes avec un handicap dans les différents collectifs. Le 

9ème label était donc tout proche. 

 

2. Mise à l’honneur de l’AGD. 

 

L’Avant-Garde-Deauvillaise qui a fêté ses 80 ans, créée le 14 octobre 1943, elle a débuté 

avec la gymnastique et le tennis de table a suivi, et la voilà avec 8 labels et 800 inscrits. C’est 

une magnifique réussite de pouvoir offrir aux jeunes la possibilité de découvrir l’importance 

du sport dans la vie durant toutes ces années et que cela continue dans le futur. 

 

Bureau de l’AGD : 

- Président : Philippe LECOURT (excusé) 

- Vice-Président : Pierre SANTOS 

- Trésorier : Laurent DOLLEY 
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Responsables de section : 

- Clémentine GELIN 

- Stéphanie DOLLEY 

- Fanny BRICE 

- Justin DOLLEY 

 

3. Mise à l’honneur du jeune Sacha et de Pierre SANTOS, porteurs de la Flamme 

Paralympique. 

 

Deauville avait le droit de nommer 2 porteurs : 

 

Le jeune Sacha a 15 ans, son handicap lui est arrivé lorsqu’il n’était qu’un bébé (AVC 

Hémiparésie droite non cognitif). Sacha est un battant, il est sportif depuis toujours. Il s’est 

essayé à plusieurs disciplines sportives (football, tennis) mais il a découvert l’athlétisme qui 

est devenu sa véritable passion. Il est le premier élève handi de la section Sport Excellence 

du Lycée Jean Rostand. Il rêve des jeux paralympiques et se voit déjà à Los Angelès en 2028. 

Nous lui souhaitons une pleine réussite à réaliser cette merveilleuse aventure. 

 

Enfin, Pierre SANTOS qui a commencé le sport à l’AGD en 1943, il avait 8 ans. Grand sportif, 

il a accompagné le développement de l’AGD. Il a toujours voulu transmettre le goût de 

l’effort auprès des jeunes. Il aimerait que soit transmis aux générations futures ce goût de 

l’effort, du travail, de la souffrance qu’éprouve les athlètes qui, au final, apportent une 

satisfaction intense et un équilibre. Il est médaillé d’honneur. 

 

Le Conseil Départemental avait aussi le droit de nommer des porteurs. Et comme on n’est 

pas sectaire, une porteuse de flamme nommée par le Conseil Départemental : Anne 

d’ORNANO qu’on ne présente pas. Mais NO SPORT, je suppose nommée comme ancienne 

présidente ayant aidé le sport. 

 

4. Mise à l’honneur des Boulangers deauvillais. 

 

Les boulangers font partie du quotidien de chacun. Les boulangers deauvillais représentent 

également l’image de la Ville, ils nous accompagnent comme aujourd’hui en nous faisant 

l’honneur de nous préparer les galettes que nous dégusterons. Le savoir-faire des artisans 

boulangers est important et il faut le préserver. 

 

Boulangers : 

- Patrice JOUENNE 

- Frédéric BOISSÉ 

- Julien DESRÉE, Kayser 

- Nathalie TARTARIN, Chez Meunier 

- Léa PERNAY, Feuillette 

 

Le Conseil Municipal et moi-même tenions à vous exprimer ce soir toute notre 

reconnaissance et notre fierté de vous compter parmi nous. 

Merci.  
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Maintenant : 

 

  →  La galette 

→ Le champagne Demoiselle de Deauville, fruit de notre partenariat (1 des 

100 licenciés dons je parlais) avec VRANKEN 

  →  Et le cocktail sans alcool pour ceux qui sont dans le DRY JANUARY 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Seul le prononcé fait foi 


